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令和５年村上市議会第３回定例会（９月） 

                               

質問順 １ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（ １番） 上 村 正 朗 

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ 市内の県立高校の活

性化について 

 

 

 

 

２ 高齢者福祉について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 障がい福祉について 

 

 

 

４ 低所得世帯における

エアコンの設置につい

て 

少子化や学区の変更等により、市内の県立高校の

生徒数や学級数が減少しています。地域を担う人材

確保のため、県と連携して特色ある学科の創設など

で地元高校の活性化を図るべきと考えますが、見解

を伺います。 

 

今年度、高齢者保健福祉計画及び第９期介護保険

事業計画の策定が行われており、高齢者が安心して

暮らすことができる地域づくりが求められていま

す。そこで、以下について伺います。 

① 地域包括ケアシステムの構築に当たって、社会

福祉協議会やまちづくり協議会等との連携が必要

だと考えますが、連携の現状と課題について見解

を伺います。 

② 高齢者紙おむつ等購入費助成事業について、自

立支援の考え方に基づいて対象者を広げるべきと

考えますが、見解を伺います。 

 

今年度、障がい関連３計画の策定が行われていま

すが、本市における障がい福祉の課題は何だと考え

ますか、見解を伺います。 

 

高齢者等の熱中症事故を防ぐためにエアコンの適

切な使用が有効ですが、低所得世帯ではエアコンの

購入費用が捻出できず未設置の世帯も多いと聞いて

います。低所得世帯のエアコン設置に向けて市が支

援する必要があると考えますが、見解を伺います。 

 

市  長 

教 育 長 

 

 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

 

 

 

市  長 
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［メ モ］ 
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令和５年村上市議会第３回定例会（９月） 

                               

質問順 ２ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（ ４番） 髙 田  晃   

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ 村上市職員の労働環

境等について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 小中学校の環境整備

と教職員の業務実態に

ついて 

現在、地方公共団体には、急激な少子高齢化の進

展に伴う子育て・医療・介護など社会保障制度の整

備、人口減少下における地域活性化対策、脱炭素化

を目指した環境対策、あるいは自治体ＤＸの推進な

ど、より新しく、かつ極めて多岐にわたる役割が求

められています。 

しかし、現実は地域公共サービスを担う人材不足

が否めない状況がある中で、新型コロナウイルス、

また近年多発している大規模災害への対応も迫られ

ています。 

こうした状況の中、市職員の労働環境や業務効率

化に向けた取組、また会計年度任用職員の処遇改善

等について、次の点を伺います。 

① 職員の業務実態と課題について、また、改善に

向けた方策や組織体制について伺います。 

② 地方自治法の改正に伴う、会計年度任用職員の

処遇改善について伺います。 

 

記録的な猛暑となった今夏、学校のエアコン設備

の充実を検討する必要があると考えます。また、教

員の時間外労働の増加や多忙化が問題となってお

り、なり手不足も深刻化しています。 

働き方改革が進む中、教育現場での取組について、

次の点を伺います。 

① 音楽室、図書室、理科室等、特別教室のエアコ

ン設置状況について伺います。 

② 教員の時間外労働の実態と改善策について伺い

ます。 

③ 令和５年度から、校務支援システムを導入しま

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教 育 長 
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したが、その効果や課題について伺います。 

 

［メ モ］ 
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令和５年村上市議会第３回定例会（９月） 

                               

質問順 ３ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（ ６番） 河 村 幸 雄 

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ 選ばれる観光地を目

指した取組について 

 

 ゴールデンウィーク９連休、新型コロナウイルス

の感染状況も落ち着きを見せ、５類への移行も追い

風となり、夏の猛暑の中でも村上市の観光地や温泉

地はコロナ禍前のにぎわいが戻ったかのようにも感

じられます。 

各自治体では観光復活のための仕掛けづくりや観

光促進の施策が進められています。コロナ禍で落ち

込んだ観光客を取り戻すための地域間競争は既に熱

を帯びていますが、村上市の誇る自然や温泉、歴史、

文化、これらをどう生かし観光誘客を図っていくの

か、次の点についてお考えを伺います。 

① 観光客数は、コロナ禍前の水準に戻ったのか。

当市の観光の状況について、市内主要観光地での

観光客の入込状況を含めて伺います。 

② 鮭といえば村上市と世界中に知られるような取

組も必要と考えます。村上藩がモデルの映画「大

名倒産」により、鮭文化が劇場から全国へ広がり、

村上市の文化を多くの人に知ってもらえると期待

します。この映画化を機に、国指定史跡村上城跡

周辺整備をどのように進めていくのか伺います。 

③ インバウンド需要が回復傾向にある中、村上の

魅力の発信や受入れ体制づくりが課題となります

が、集客を増やすための村上市の今後の取組につ

いて伺います。 

④ 新型コロナウイルスの感染対策で県内や隣県に

行き先を変更していた中学校、高校などの修学旅

行が以前の目的地だった関西や関東方面などに戻

っているとのことです。他県の学校の動向と地元

村上市の現状を伺います。 

市  長 

教 育 長 
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⑤ 村上市の魅力やブランドのプロモーションを強

化して、首都圏への販路獲得、交流人口の拡大に

つなげることが重要と考えます。日本食ブームで

需要が見込める中、近年増加する訪日客を取り込

む狙いとして富裕層をターゲットに売り込むな

ど、国内・海外へ向けた戦略を伺います。 

 

［メ モ］ 
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令和５年村上市議会第３回定例会（９月） 

                               

質問順 ４ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（ ８番） 鈴 木 好 彦 

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ 新型コロナウイルス

感染症について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ ごみ処理場（エコパー

クむらかみ）について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ せなみ巡回バスにつ

いて 

政府は新型コロナウイルスの感染症法上の分類を

本年５月８日から、季節性インフルエンザと同じ「５

類」に引き下げました。 

 ５類移行後、以前と比べて新型コロナウイルス感

染症についての本市における概要が分かりにくくな

っています。そこで次の点について伺います。 

① ５類移行後の本市における実態を新潟県全体と

の比較において伺います。 

② 同じく移行後の救急搬送困難事案数を伺いま

す。 

 

 最近、全国ニュースの中でごみ焼却場火災のニュ

ースを耳にします。しかし、その後の詳報は地元で

なければ知る機会はありません。 

事例を追いかけてみると、火災の原因になったと

みられるものは、スプレー缶、リチウムイオン電池、

乾電池、モバイルバッテリー、ライターなどとなっ

ていますが、火災が発生すると、設備の修繕費用や

処理しきれないごみの委託処理費用も発生します。 

このことを踏まえ、本市の状況について次の点を

伺います。 

① このようなリスクを抱え運営されているエコパ

ークむらかみのヒヤリハットを含めた現状につい

て伺います。 

② 本市におけるリスク管理について伺います。 

 

せなみ巡回バスとして購入契約が締結されたＥＶ

バスについて、次の点を伺います。 

① 運行開始までの予定について伺います。 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 
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② エンジン車から電池モーター車になることによ

る安全対策の準備状況について伺います。 

 

［メ モ］ 
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令和５年村上市議会第３回定例会（９月） 

                               

質問順 ５ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（１１番） 渡 辺  昌  

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ スマート農業の現状

と課題について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ イノシシ被害への対

策について 

 

 

 

 

 

日本の農業における労働力不足が大きな課題とな

っていますが、その解決策の一つとしてスマート農

業が注目されていることから、以下の点について伺

います。 

① 本市の農業者の経営規模の状況や中山間地の現

状など、今後の本市のスマート農業普及への課題

や、その有効性について、どのように捉えていま

すか。 

② スマート農業普及への具体的なスケジュール

や、農業者や関係団体との推進体制は構築されて

いますか。また、スマート農業の普及へ自治体の

果たすべき役割について、どのように考えていま

すか。  

③ スマート農業の拡大には、青年層など担い手の

確保も重要と考えますが、新規就農者数や支援制

度の現状、今後の見込みについて伺います。 

④ 環境にやさしい農業資材として、生分解性マル

チフィルムが注目されており、使用する農業者も

増えています。関川村ではその購入費への助成を

行っており、本市の農業者からも要望があります

が、所見を伺います。 

 

昨年５月に朝日地区の３集落より、急速に拡大す

るイノシシ被害のため、その捕獲と処理に係る諸課

題について早急の対策を求める要望書が提出されま

したが、その後の要望書の取扱いや対応の進捗につ

いて伺います。 

 併せて、イノシシの捕獲数や電気柵設置延長の状

況について伺います。 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 
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３ 忠魂碑の現状と今後

について 

忠魂碑は日清・日露戦争に従軍し戦死された方々

を慰霊するため、在郷軍人会により大正期に当時の

旧村ごとに建立されたもので、その多くが学校の敷

地内にありました。市内にも多くが現存することか

ら、以下について伺います。 

① 学校の敷地など、市有地にある忠魂碑の維持管

理はどのようにされていますか。 

② 忠魂碑は地域の大切な歴史的遺産であり、平和

学習の資料・教材とするため、きちんと調査して

後世に伝えていくべきと考えますが、所見を伺い

ます。 

 

市  長 

教 育 長 

 

［メ モ］ 
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令和５年村上市議会第３回定例会（９月） 

                               

質問順 ６ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（ ５番） 小 杉 武 仁 

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ 高齢運転者の交通事

故防止対策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 医療的ケア児及びそ 

の家族に対する支援に

ついて 

 

 

 

 

 

高齢化社会の進展に伴い、高齢運転者による事故

の割合が増加している傾向にあり、重大事故につな

がる事例もあることから、交通事故防止対策を強化

する必要性を感じます。 

改正道路交通法が令和４年５月13日に施行され、

運転技能検査が義務化されるなど高齢者の免許更新

制度も厳格化されましたが、講習等を通じて、加齢

に伴う身体機能の見極めや、ご自身の運転技能を自

覚しつつ、今後も安全運転に努めていただきたいと

願うものです。 

本市では、地域の実情に合った公共交通ネットワ

ークの構築を進めているところですが、現状では高

齢運転者も多く存在することから、市民の交通安全

意識の向上と共に交通事故の防止を図るための施策

が求められると捉えています。 

そこで、自家用車への安全運転支援機能付きのド

ライブレコーダーや、急発進等抑制装置の設置費用

を補助する制度を創設し、高齢者が安全に安心して

外出や移動ができる環境づくりに取り組む必要性を

感じますが、市長の所見を伺います。 

 

医療的ケア児及びその家族に対する支援に関する

法律が議員立法により、令和３年６月18日に公布さ

れ、同年９月18日から施行されました。 

このことから、自治体の支援は努力義務から責務

へと変わりましたが、対応を進める中で本市におけ

る現状と課題について、市長の所見を伺います。 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 
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３ 循環型社会の実現に

ついて 

 

村上市一般廃棄物処理基本計画にある、ごみ排出

量の減量目標では、令和８年度までに事業系ごみ874

トンの減量、家庭系ごみ１人当たり１日12グラム減

量を目標に掲げています。 

環境への負荷が少ない循環型社会の実現へ向かう

ためには、市民の理解と協力は不可欠であり、ごみ

を減らすために５Ｒの実践を周知徹底し、一人一人

の意識と行動でごみを減らし、資源を有効に利用す

ることへの啓発を進めるべきと考えますが、市長の

所見を伺います。 

 

市  長 

 

［メ モ］ 
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令和５年村上市議会第３回定例会（９月） 

                               

質問順 ７ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（ ９番） 稲 葉 久美子 

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ ８．３豪雨災害の早期

復旧について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 高温対策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 学校における冷房設

備の設置状況について 

① 小岩内集落の住民が仮設住宅から自宅に戻れる

時期について見通しを伺います。 

② 小岩内地内にある田畑の完全復旧はいつになる

のか伺います。 

③ 激甚災害に指定されたため、復旧に係る経費へ

の国庫補助率は引き上げられますが、負担割合の

現状を伺います。 

④ 米坂線の早期復旧が望まれますが、赤字ローカ

ル線の廃止問題が前面に出ていると思います。 

国が責任を負う「公益事業」として、国民が不

自由な思いをしないように、工事が可能なところ

から復旧作業を行う必要があると感じます。市長

のお考えを伺います。 

 

① 熱中症予防のため、公共施設の一部を休憩場所

として開放していること、エアコンを使って暑さ

をしのいでほしいことを防災無線で呼び掛けてい

ますが、その効果をどう捉えていますか。 

② エアコン設置費用助成の現状を伺います。 

③ ９月の電気料金を見るのが怖いとの声が聞かれ

ますが、電気料金の支援はどのようになっていま

すか。 

 

① 山形県では、部活帰りの中学生が熱中症の疑い

で死亡するという痛ましい事故がありました。村

上市における熱中症対策と課題について伺いま

す。 

② 中学生、高校生が特に猛暑の影響を受けている

ようですが、体育館等への冷房設備が必要と感じ

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

教 育 長 
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ます。今後の対策をどのように考えていますか。 

 

［メ モ］ 
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令和５年村上市議会第３回定例会（９月） 

                               

質問順 ８ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（２１番） 山 田  勉  

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ 中継と勝木の奉納相

撲について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 旧香藝の郷について 

 

 

 

 

「祭り行事」を活発化させることは、大変重要な

ことです。特に、地方の「祭り行事」を盛んにする

ことは、地域の活性化につながります。 

中継の奉納相撲も、勝木の筥堅八幡宮の奉納相撲

も、伝統ある地域の貴重な文化です。しかし、今年

から勝木の奉納相撲は中止することに決まったそう

ですが、以下について伺います。 

① 村上市花火大会には市から320万円の負担金   

が出ていますが「中継の奉納相撲」と「勝木の奉

納相撲」には今までどれくらいの助成金が市から

出ていますか。 

② 勝木及び中継の奉納相撲について、市報と一緒

にチラシを配布したり、ポスターを作ったり、紹

介宣伝をしたことがありますか。 

③ 「勝木の奉納相撲」を復活させるために、いろ

いろな問題があると思いますが、市は関係者と協

議し、復活に向けて前向きに取り組む考えはあり

ませんか。 

④ 村上市内の「お祭り」行事については、どこで

も「過疎化」と「資金不足」で四苦八苦していま

す。そのため村上市独自の仮称「地域伝統行事補

助制度」を作り、支援する考えはありませんか。

また今後、研究する考えはありませんか。 

 

今年の夏休み、瀬波温泉は海水浴の子どもたちで

大にぎわいだったとの話を聞きました。旧香藝の郷

の活用について、以下のとおり伺います。 

① 現在の建物はコンクリート造の部分と木造の部

分がありますが、解体した場合、解体費はそれぞ

市  長 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 
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３ 瀬波温泉トンネル先

線の早期事業化につい

て 

れいくらかかるでしょうか。 

② 旧香藝の郷をリニューアルオープンした場合、

利用料金と年間利用者は何人くらいを考えていま

すか。 

③ 運営は市ではなく、人集めがうまく、地域を活

性化する実績のある民間の業者に委託すべきと思

いますがいかがでしょうか。 

 

① 岩船郡村上市土木振興会（会長村上市長）では

県事業の整備促進等について、県へ毎年「要望書」

を提出していますが、事業の進展が見られません。

早く進むように更に強く県に対して要望する考え

はありませんか。 

② 瀬波温泉トンネル先線に係る用地費と工事費で

どのぐらいの予算がかかると考えられますか。ま

た、数億円程度の予算でできるのであれば県と協

議して調査を市で行ってもよいのではないかと考

えますがいかがですか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

［メ モ］ 
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令和５年村上市議会第３回定例会（９月） 

                               

質問順 ９ 

 
一 般 質 問 通 告 書            

 
質問議員（ ３番） 富 樫 雅 男 

質 問 事 項        質 問 要 旨               答 弁 者 

１ 図書館について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ パブリックコメント

について 

 

 

 

 

 

 

 

小中学校、市立中央図書館等の役割は非常に大き

いと認識しておりますが、図書館のデジタルトラン

スフォーメーション等について次のとおり伺いま

す。 

① 小中学校における図書館司書、学校司書、司書

教諭の配置の実態について伺います。 

② 小中学校のタブレット端末に電子書籍サービス

を導入することについてのお考えを伺います。 

③ 市立図書館での電子書籍サービス導入の具体的

なスケジュール等を伺います。 

④ 電子図書の本格導入について、村上岩船定住自

立圏での取組を伺います。 

⑤ 神林、朝日、山北地域では防災行政無線の更新

に合わせ、告知端末に代わる防災タブレットの整

備が予定されていますが、このタブレットを利用

した電子書籍サービスは考えられないか伺いま

す。 

⑥ 移動図書館の在り方についてのお考えを伺いま

す。 

 

パブリックコメントは、市民と協働するまちづく

りを推進する目的で、市民の意見を公募するもので

すが、この制度について次のとおり伺います。 

① パブリックコメント実施についての法的根拠が

あるのか伺います。 

② 他の自治体と比較して頻度が多いと思います

が、お考えを伺います。 

③ より一層効果的なものとするための工夫が必要

と考えますが、市長のお考えを伺います。 

市  長 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 
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３ 子どもの医療費助成

制度について 

昨年の第４回定例会で、子どもの医療費助成制度

について、一層の拡充を質問させていただきました。 

一方、今年の３月に政府は、独自に無償化などの

施策を実施している自治体に対しての、国民健康保

険の国庫負担金の減額措置を廃止するとの方針を示

しました。 

少子化対策として、子どもの医療費の無償化は必

要不可欠と考えますが、市長のお考えを伺います。 

 

市  長 

［メ モ］ 

 


